



ROZONES

Van por responsables de negligencia

Y fue la Fiscalía de Quintana Roo la que informó que ha iniciado una investigación contra funcionarios de la administración de **Carlos Joaquín González** por negligencia u omisión. Y no es para menos, nos hacen ver, pues se trata del caso de **Francisca Mariner**, a quien se reportó como desaparecida desde junio de 2020 y cuyo cuerpo estuvo más de cuatro años en el Servicio Médico Forense, a causa de trabajos deficientes en materia de confronta de perfiles genéticos que impidieron su reconocimiento. El primer análisis de genética el 26 de enero de 2022, se informó, tuvo un resultado negativo. En marzo de ese mismo año ocurrió lo mismo y también el 1 de abril de 2023. Sin embargo, el 22 de noviembre pasado se realiza una nueva confronta arrojando coincidencia. Tras las diligencias correspondientes, el cuerpo fue entregado a sus familiares, que encabezan el Colectivo Madres Buscadoras de Quintana Roo.

Leva en Sinaloa: ¿no que no?

Nos hacen ver que, al poner en marcha un operativo de búsqueda de los jóvenes que fueron reclutados en centros de rehabilitación, el Gobierno de Sinaloa está reconociendo que grupos armados se los llevaron por la fuerza, no se fueron por su voluntad, como dijeron en un principio. Al reclutamiento obligatorio se le conoce como "leva". En el contexto de la actual crisis de violencia, al menos 40 personas con problemas de adicciones han sido víctimas de esta práctica. Fue hasta que se ajustó la estrategia de seguridad, con la intervención directa del Gobierno federal, que la autoridad estatal reaccionó y empezó a buscar —o al menos eso aseguró ayer el gobernador **Rubén Rocha**— a los jóvenes que han sido sustraídos de los lugares en donde luchaban por su recuperación. Y además, todos los centros de rehabilitación de Mazatlán fueron desalojados, para evitar nuevos secuestros. Ahora, nos dicen, lo deseable es que ubiquen pronto, sanos y salvos, a los que ya se llevaron. Veremos.

Tirito en Zacatecas

Y resulta que el gobernador morenista de Zacatecas, **David Monreal**, y el alcalde panista de la capital, **Miguel Varela**, traen un pleitazo por la construcción del Viaducto Elevado. Ayer, autoridades municipales clausuraron las obras que ayer mismo habían iniciado, a cargo del Gobierno estatal. El edil panista argumenta que el proyecto es irregular, pues carece de un sinfín de permisos que debe otorgar el ayuntamiento. Además, consideró que se trata del "robo del siglo", pues costará de arranque tres mil millones de pesos, pero la cifra llegará hasta los cinco mil millones. Lo cierto es que urbanistas y ambientalistas se han opuesto desde hace tiempo a ese proyecto, por considerar que no traerá ningún beneficio y que, en cambio, provocará daño al entorno urbano. Aun así, el mandatario estatal ordenó iniciar las obras. El pleito, nos aseguran, apenas empieza, y es un adelanto de la batalla por la gubernatura, que tendrá lugar en el 2027. Pendientes.

Reaparece, pero sigue escondido

Con la novedad de que ayer reapareció el alcalde de Santo Tomás de los Plátanos, **Pedro Luis Hernández**, después de su fuga de película para evitar ser detenido en el marco del Operativo Enjambre en el Estado de México. A través de un video, tras casi una semana del acto de escapismo con el que evitó su captura, el perredista denunció que es víctima de persecución política. "Yo me presenté sin tener ningún problema; yo contaba con una suspensión provisional que me había otorgado el Juzgado Primero de Distrito. Lo que ellos querían es que no tomara protesta, y yo les digo bien claro: Este tema es político", señaló. Aaah, pero resulta que, acusado de tener vínculos con actividades de secuestro, nunca explicó por qué el asunto es político. Y hay quienes se preguntan por qué tampoco mostró la orden de protección judicial que dijo tener, y en lugar de eso prefirió correr. Por lo pronto, las 15 personas que facilitaron su huida el pasado 17 de diciembre, mientras rendía protesta, se quedarán en prisión preventiva. Uf.



Movilidad y mujeres

Fue la Presidenta **Claudia Sheinbaum**, acompañada por **Delfina Gómez**, gobernadora del Estado de México, y por **Clara Brugada**, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, quien supervisó los avances del Trolébus Chalco-Santa Martha, una obra que promete ser un parteaguas para millones de habitantes de Chalco, La Paz e Iztapalapa. El proyecto no es menor, nos hacen ver, pues, con 18.5 kilómetros de recorrido, busca reducir traslados de dos horas a 33 minutos, atendiendo a más de 120 mil usuarios diarios en su primera etapa. Las imágenes de las tres lideresas recorriendo la obra reflejan la coordinación entre gobiernos, en busca de materializar soluciones tangibles para quienes más lo necesitan. Por lo pronto, para esa región de la zona metropolitana del Valle de México, ha quedado claro el mensaje de que es tiempo de movilidad, y es tiempo de mujeres.

Fricciones guindas

Y son las propias fuerzas internas de Morena las que mantienen fricciones que, al no respetar ni siquiera las fechas dedicadas a la paz y la reconciliación, más bien apuntan a convertirse en algo mayor en el futuro, nos comentan. Y es que ahora se informó que medio centenar de diputados firmó una carta para pedir a **Ricardo Monreal**, su coordinador, explicación sobre el uso de recursos de la bancada, así como definir reglas de participación en la tribuna. Hace apenas unos días al zacatecano le llovieron también cuestionamientos de su homólogo en el Senado, **Adán Augusto López**, lo que derivó en un choque que tuvo que ser desactivado en Palacio Nacional. Todo apunta al ahora cada día más citado "fuego amigo". Por lo pronto, Monreal ayer aprovechó una reunión que hubo con la Presidenta **Claudia Sheinbaum** para mostrar una foto con ella en redes, evidenciando que sí hay cercanía y comunicación.